



HERALDO de GERONA

Jueves
22 de mayo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

PARA LA DIPUTACIÓN

Consignamos, con gusto, que se va abriendo camino la idea de crear en Gerona una Escuela de Artes y Oficios. Parte de la prensa local, ha defendido el proyecto; la opinión pública lo ha acogido con entusiasmo, y el ayuntamiento lo ha tomado en consideración, en vista de una proposición, por cierto muy razonada, presentada por varios concejales.

Se trata de fundar en Gerona un centro de enseñanza para la clase obrera, una Escuela donde se instruya al trabajador sobre los conocimientos positivos, de inmediata aplicación á las Artes ú Oficios manuales ó mecánicos. ¿A quién no enamora tan hermosa idea?

Pero no basta con enamorarse de una idea: es necesario practicarla. Y para llevar á la práctica un ideal, para convertirlo en realidad, se necesita comprenderlo, amarlo con el entendimiento, además de sentirlo con el corazón. Por desgracia, sentimos mucho, pero comprendemos muy poco: esta es cualidad ingénita en el carácter español, causa y origen de nuestros fracasos.

«A la guerra!», dijimos—¡«mueran los yanquis!» y allá fuimos, á las órdenes de nuestro sempiterno general. «no importa» y la guerra se hizo, pero nos molieron á palos, satisfimos nuestro bélico ideal... pero salimos descalabrados. Y todo ¿porqué? Porque no calculamos; porque cuando queremos hacer una cosa no reparamos en qué número, en qué calidad de medios contamos; hacemos como el italiano del cuento:

—«Yo quiero hacer una nave

—¿Y le dinero?

—¿Quésto sí que no me había

acordado!»
«Una Escuela de Artes y Oficios—como gráficamente dice un querido colega—no es una tienda de comestibles, ni un parque de bomberos». Para fundarla, se necesita, además de los medios materiales, ante todo y sobre todo, un plan pedagógico, un plan que designe la organización escolar, métodos, sistemas y procedimientos de enseñanza, número, carácter y límites de las asignaturas que deben regir en la nueva Escuela.

Ese plan ¿lo tiene el ayuntamiento?, ¿lo tenemos nosotros? Si y no.

Si se quiere fundar una Escuela á imágen y semejanza de las que ya existen en España, podemos presentar y copiar el plan nacional, el plan de la rutina, de lo viejo, de lo arcaico que rige, como nuevo, en la mayor parte de nuestras escuelas de Artes y Oficios.

Pero si se quiere hacer una cosa bien hecha: una Escuela donde se aprenda con gusto, donde el obrero recoja conocimientos útiles y aplicables á su oficio, donde la instrucción se difunda á torrentes, iluminando con sus focos de luz

los hermosos vergeles de la ciencia.... Entonces, hay que ir á buscar el plan, en las escuelas del extranjero.

Preferimos esto último á lo primero. Las cosas, hacerlas bien ó no hacerlas.

Por eso propusimos y proponemos, de nuevo, á la excelentísima diputación provincial de Gerona, que las 3.000 pesetas consignadas para subvencionar estudios en el extranjero las destine á pensionar á un profesor de esta provincia para que se traslade á Francia, á Bélgica, á Suiza, etc. y se entere de la organización escolar del *Politechnikum* de Zurich, de la Escuela de Artes industriales de Ginebra, de las Clases de Adultos de París, de los Liceos y Academias de Lieja y Bruselas, de cuantos centros de enseñanza puedan servir de modelo, para establecer en Gerona una Escuela de Artes y Oficios. Al regreso de dicho profesor pensionado, se podría fundar nuestra Escuela, sobre el plan que presentaría en una *Memoria*, resumen de sus observaciones y experiencias.

El ilustre Zulueta, muy conocido de nuestro público por sus hermosos artículos en *El Liberal*, acaba de organizar en el Círculo Democrático Nacional de Barcelona, unas clases para adultos, las cuales son la admiración, por sus buenos resultados, de cuantos las visitan. Estas clases siguen el plan extranjero de Demolins, cuyo colegio tiene fama universal: lo mismo sucede en las poquísimas Escuelas que funcionan en España con beneficiosos resultados. Las colonias de alemanes, franceses, é italianos, residentes en territorio español sostienen con fondos propios y con subvenciones de los gobiernos de su respectiva nación escuelas especiales para sus hijos, pues las nuestras no les inspiran confianza. Las personas pudientes en España, mandan sus hijos á estudiar en el extranjero. El propio ministro de instrucción pública ha reconocido que nuestras escuelas son deficientes y en una reciente disposición concede permiso á los maestros para ampliar sus estudios en el extranjero, pero ¡pagándose los gastos!

¿Tendremos que escribir otros artículos, aducir nuevos datos, exponer nuevos argumentos?

Creemos que con lo dicho basta para demostrar lo que nos propusimos y vencer de sobra, á los señores diputados de la comisión provincial.

LA TERRIÑA

Recostado en un banco de la toldilla, las manos en los bolsillos y la pipa en la boca, Manuel aspiraba y lanzaba alternativamente bocanadas de humo caliente y blanquecino, que era bruscamente arrebatado por el viento frescachón que soplabá de proa. Amodorrado por el vaivén del buque y el eterno trepidar de la máquina, miraba con ojos entornados el arco inmenso y puro del horizonte marino que, por efecto del balanceo, ya parecía encaramarse jarcias arriba, ya hundirse rápidamente bajo la regala.

Pero el pensamiento de Manuel, adelantándose al vapor, había llegado ya á las costas gallegas, y contemplaba, en el fondo de una ría, su pueblo natal, arrebujada la cabeza entre castañares y robledales, y hundiendo las plantas de granito en las ondas mansas de la ensenada, en que las negras embarcaciones se apiñaban al volver cargadas de pescado, dejando apenas aparecer entre ellas el inquieto rielar de la luna en el agua oscurecida por la noche. Y en la ribera se agitaba una masa negra, informe, de gentío, salpicada de lucecitas anaranjadas, mortecinas. Y se oía gritar á las mujeres:—¡Peeixeeel! ¡peeixeeel!—con dejo lastimero y prolongado.

Manuel se esforzaba en reconstituirse fielmente los cuadros de la vida de su pueblo y las fisonomías de las personas que había tratado en su juventud: la tía Bernarda, que le había servido de madre desde que se quedara huérfano; el tío José, genio de Barrabás, pero buen hombre en el fondo; doña Nicolasa, la que vendía cintas frente á la iglesia; Antonio y Andrés, sus antiguos camaradas... ¡Pobres gentes! ¡tan sencillas, tan buenas! Después de quince años de ausencia, volvía á vivir feliz en medio de todo, á enseñarles la cultura que él había adquirido. ¿Cómo se alegrarían de verle tan rico!

Y sobre este tejido de recuerdos, sentimiento y propósitos, alzabase en la mente de Manuel la figura de una mujer. La veía, surgiendo de entre las verdes plantaciones de la huerta salpicadas de flores, con su refajo colorado y su chambra blanca, como una nubecilla del cielo bajada á velar sus pechos de virgen; veía su redondeado rostro, acarminado en las mejillas, atezado por el sol, que ella se cubría entonces con la mano izquierda sobre los ojos, y por las caricias del aire que le mecía las trenzas y le arremolinaba los rubios cabellos enmarañados sobre la frente; contemplaba la última mirada de aquellos ojos brillantes, llorosos; que se iban tras él; la sardónica sonrisa de aquellos labios, cuyo rojo sanguíneo resaltaba más al festonear la blancura de los dientes; el movimiento de su brazo derecho desnudo, rollizo, acompañando la expresión del rostro con el pañuelo que se había quitado de la cabeza y agitaba en señal de despedida; veía la hermosa figura destacada sobre el verde pálido, brillante, del paisaje bañado en luz. Y se recordaba á sí mismo, alejándose de la muchacha, pero volviéndose á cada paso para contemplarla una vez más y gritarle, alzando los brazos y echando atrás el busto:—¡Maruxiiiña!... ¡Maruxiiiña!...

Volver rico á su pueblo y casarse con Maruxa había sido el ideal de Manuel al irse en el enjambre de miserables emigrantes á ganar el pan en la América del Sur.

Y bien había sudado para ganarlo. Al año de llegar tenía ahorrado 200 pesos en la caja de la casa de comercio donde servía de peón. Pero una mañana le impidió la entrada un agente de orden público. El patrón se había fugado. ¿Y los 200 pesos? Ya se los darían si quedaba; pero antes había que «instruir las diligencias y pagar las costas», es decir, tenían que intervenir jueces, abogados, escribanos, gentes que llenarían resmas de papel sellado para repartirse amigablemente lo que había dejado aquel grandísimo pillo, que andaría á aquellas horas riéndose de la justicia y de los que confían en ella.

Luego habían venido días mejores. Trabajando sin descanso ni escrúpulos, llegó á ser dueño de un despacho de bebidas, y ensanchando cada vez más el campo de sus operaciones, acabó por oírse llamar señor y caballero, fué miembro de la junta de un Casino regional y se acostumbró á ir al teatro y discutir en los entreactos sobre si las obras eran buenas ó malas. Hablaba ya con laease, arrastrando las palabras, á la criolla; llamaba á lo bonito, lindo, y á las personas decentes, gente de bien. Pero no olvidaba su terriña: semejante su cerebro á esos instrumentos rudimentarios que solo dan dos notas, no concebía sino dos puntos en que vivir en el mundo: Buenos Aires para enriquecerse, trabajando como un bestia, y su pueblo, un pueblo encantado, todo belleza y amor, para descansar plácidamente.

Y al pueblo volaba otra vez en aquel vapor que, revolviendo sin descanso la hélice al impulso de la máquina, corría millas y millas por el mar azul; hasta que una mañana aparecieron en el horizonte las costas gallegas, dos eminencias de tierra violácea abriendo entrada á una ría.

Quando Manuel llegó á su pueblo había llovido muchos días seguidos y un barro viscoso, surcado de roderas y de charcos se apelotonaba en los caminos y en las callejuelas estrechas, tortuosas y pendientes, encerradas entre viejas casuchas, cuyas fachadas, llenas de desconchaduras, se rezumaban aún de humedad. Las raquíticas puertas y ventanas daban salida, al abrirse, á bocanadas del aire viciado, repugnante, respirado en los interiores mezzquinos y mugrientos mostrados por los vanos. ¡Qué pequeño era todo! El pueblo entero hubiera cabido en algunas de las plazas de Buenos Aires. El mismo paisaje, aquellas montañas en que había soñado, parecían venirle encima, estrechándole, como si fueran á ahogarle. El las hubiera demolido, lo habría aplanado todo para abrirse el horizonte infinito de la Pampa.

En seguida corrió la voz.

—¿Sabes quen chejau d'América?

—¿Quen, muller?

—O fillo da Rentella.

Don Manuel volvía á oírse designar con el antiguo mote de su madre, muerta hacía tanto tiempo.

Fué viendo á sus parientes y antiguos amigos. Unos se le quedaban alelados, con la mirada estúpida, contemplándole mudos como peces; otros se le echaban encima estrujándole, sobándole con las manazas callosas y súcias, atosigándole con el hedor de las ropas de trabajo, ensordeciéndole á fuerza de exclamaciones. La pobre tía Bernarda no le reconoció. Estaba muy vieja: arrugada como una pasa, arrebujada en sus harapos raídos y mugrientos, tomaba el sol en el corral, sentada en un cajón, casi paralítica. Manuel la miraba tristemente, mientras le atronaban los oídos las voces de los demás.

—Está parva, está parva: non conoxe.

Todos se hallaban envejecidos, curtida la piel y embrutecida el alma. Cada cual procuraba llevarse aparte al americano y hablarle en secreto.

El maestro de escuela, despues de preguntarle si Montevideo pertenecía también á la República Argentina, le dijo que el tío José era un mal hombre. Ese era quien había vuelto lela á la pobre Bernarda, ese el que servía en todas las pilladas de elecciones y demás á don Fermín el escribano.

Y por don Fermín estaba Andrés en presidio. Por cierto que el otro se la tenía jurada al cacique, para cuando cumpliera. En fin, él, el maestro de escuela, hacía ocho meses que no cobraba y tenía seis hijos, ¡seis! y la mujer embarazada.

Luego le tocó al tío José. El maestro era un chismoso y un explotador de los padres acomodados. La tía Nicolasa una bruja, que enterraba las onzas en la cocina y había dejado a su nieto ir a servir al rey. Tampoco había de fiarse del cura. ¡Ojo con los curas! En cambio, él era su tío José, el que lo llevaba en bote cuando Manuel era un rapaz, su tío, que no tenía un chaviño para la siembra.

Con estos cuentos venían todos.

En la ribera, que otras veces se imaginaba tan pintoresca, solo impresionaron al americano dos notas dominantes: la suciedad y el hedor del pescado crudo. Y allí, sentada en el suelo entre las otras pescaderas, hundiéndose sin asco entre la húmeda y fresca mercancía sus manazas coloradas en que las escamas se pegaban a montones, estaba Maruja, una tiota arrebujaada entre un sucio mantón oscuro y un pañuelo amarillo que apenas dejaba asomar, entre enmarañadas greñas, un rostro ordinario, curtido, surcado de prematuras arrugas, perdidos los encantos del sexo. Y aquella mujer se desgañaba por dominar con su destemplada voz la algarabía reinante, y atraerse compradores:

—Xureliños, xureliños frescos... ¡A pergrande!

Manuel quiso visitar los lugares que tanto había evocado su nostalgia. Pero la casa donde naciera había sido derribada para abrir un camino. La vieja escuela estaba convertida en cochera. La antigua huerta de la Maruxa había adquirido por malas artes don Fermín y estaba anexada a los terrenos en que se alzaba su nueva fábrica de conservas.

Y al pobre repatriado se le oprimía cada vez más el corazón. No tenía apetito. No podía vivir. ¿Que le importaban aquellas otras personas cuyo trato le habría sido más agradable? Unos eran gente nueva; los antiguos le miraban con desprecio ó con envidia. Don Fermín, el terrible cacique, había empezado a maquinarse contra él considerándole como un probable competidor.

La muerte de un ser querido deja al cristiano la esperanza de volverle a ver en la otra vida; la de una ilusión solo deja el horror de la nada.

Y allá iba otra vez Manuel, la mar adelante, hacia aquel lejano país que, al atiborrarle de oro, le había cambiado el alma, haciéndole extranjero en su tierra.

EMILIO H. DEL VILLAR.

LA CORONACIÓN EN EL CUARTEL

De las fiestas oficiales con que se celebró la coronación de Alfonso XIII, ninguna más simpática ni más atractiva que la que tuvo lugar en los cuarteles de Santo Domingo, donde se aloja el regimiento infantería de Asia.

En la mañana del día 17 se dió á la tropa un rancho de jamón, butifarra y chorizos, con postres y vino. Por la tarde, después de descubrir en la plaza de la Constitución el retrato del rey Alfonso, los jefes y oficiales de Asia dirigiéronse al cuartel, y abiertas las puertas al paisanaje, con la distinción de que han dado siempre patentes muestras, hicieron los honores de aquella casa á los invitados, conduciéndoles galantemente de una en otra dependencia, mientras en el patio bajo del cuartel que fué convento disponíase la banda á amenizar la fiesta.

Eutorno del patio, en lo que fué claustro, extendíanse las mesas cubiertas de blanquísimos manteles, servido ya en los vasos el vino, y á su lado los postres.

Bajo un dosel, sobre trofeos militares, el retrato del nuevo rey destacábase brillante....

¿Qué interrogación suprema acudió á nuestro ánimo impresionado por el lucir de los uniformes, el ruido de los festejos y la cara infantil del joven mo-

marca?

No es para estas líneas la pregunta ansiosa.

Recorrimos, una por una, las dependencias del cuartel, y quedamos verdaderamente admirados de las mejoras introducidas en todas ellas, que han convertido un edificio destartado y poco menos que ruinoso en pasable alojamiento de la tropa.

No falta allí nada de lo que puede ser necesario ó siquiera útil para el regimiento, y asusta el pensar en el esfuerzo y la energía y la constancia que hubieron de derrocharse en tal empeño, dadas las condiciones del antiquísimo caserón.

Bien merece ser felicitado el coronel señor Francés, á cuyas iniciativas se debe muchísimo en esta obra; pero no debemos olvidar á los señores jefes y oficiales del regimiento de Asia, que, secundándole con entusiasmo, hacen fecunda la empresa.

Una de las cosas que más nos llamó la atención fué el almacén de equipos nuevos, en donde hay todo lo necesario para uniformar dos mil hombres; y nada en desorden, todo cuidadosamente colocado, como si fueran ropas de novia en vísperas de boda.

Y hénos de nuevo en el patio bajo.

Han llegado el general Cornel y el gobernador civil, y van entrando comisiones de los cuerpos de la guarnición.

Los jefes y oficiales se desviven obsequiando á todos.

Tocan *fagina*, y, poco después, todo es movimiento y alegría entorno de las mesas dispuestas para el rancho.

Se sirve un suculento estofado, y los paisanos se acercan, invitados á probarlo.

La banda toca aires nacionales.

Los soldados comen, ríen, charlan, beben y convidan al que pasa...

Nosotros damos fé de que el rancho no era guiso de patrona sinó plato sabrosísimo.

Luego todos encienden su cigarro, obsequio del día, y la banda toca la alborada de Veiga...

En el cuarto de banderas se obsequia á los invitados con dulces, licores y habanos, y termina allí la fiesta con las hermosísimas frases en que el coronel, señor Francés, dá las gracias á las autoridades y á los cuerpos de la guarnición que visitaron el cuartel.

Nosotros, sumamente agradecidos á las distinciones de que fuimos objeto, no terminaremos estas líneas sin dar desde aquí las gracias á los ilustrados jefes y oficiales del regimiento de Asia.

EN EL INSTITUTO

CONFERENCIAS POPULARES

El domingo pasado dió una interesantísima conferencia en el Instituto provincial, el ilustrado farmacéutico de esta ciudad don Adolfo Grau Romanat, persona que une á sus vastos conocimientos científicos relevantes cualidades de carácter, como son su laboriosidad, su elevado sentido práctico que aplica con provecho á los trabajos y estudios de su profesión.

Empezó el señor Grau agradeciendo al señor director y claustro de catedráticos su deferencia por haberle encomendado una de estas conferencias populares, distinción que aceptó tan sólo cediendo al entusiasmo de alguno de sus iniciadores y al simpático objetivo de las mismas de vulgarizar entre los obreros muchos de los conocimientos cuyo estudio sólo se cultiva en las aulas.

En el desarrollo del tema anunciado, expuso el conferenciante que en la naturaleza se encuentra el agua en estado de vapor, líquida y sólida; que el vapor de agua no falta nunca en la atmósfera y al condensarse en ella cae en forma de lluvia dando lugar, deslizándose por la superficie ó filtrando á través de la corteza terrestre, á los diferentes manantiales de agua líquida en algunos de los cuales se solidifica formando los hielos de las regiones polares y de otras menos frías; de modo que el agua

es una de las materias más abundantes de la naturaleza.

Extendiéndose entonces en importantes consideraciones de carácter general sobre la materia afirmando que nos es desconocida en su esencia y debía definirse por las cualidades que le son propias é inseparables diciendo que es materia todo cuanto existe que sea ponderable é indestructible; es decir que puede pesarse y no puede destruirse, pero puede modificarse por acciones físicas y químicas dando lugar á la diversidad de caracteres que dan fisonomía propia á los cuerpos que conocemos y que no son más que porciones limitadas de materia.

Continuando estas consideraciones dijo el señor Grau que la materia, tal como la había definido, no se la consideraba continua sino formada de partículas invisibles separadas unas de otras llamadas moléculas, las cuales estaban solicitadas por dos fuerzas que abren en sentido opuesto, la cohesión que tiende á reunir las disminuyendo los espacios que las separa y se manifiesta por la resistencia de los sólidos á dejarse dividir, y la fuerza de repulsión que tiende á separarlas más y más, determinando la igualdad de estas dos acciones opuestas á la preponderancia de una de ellas los estados físicos de los cuerpos. Así en los sólidos domina la cohesión, el equilibrio de sus moléculas es estable y por tanto tienen forma propia; los líquidos como son lo resultante de dos acciones iguales y opuestas sus moléculas están en equilibrio indiferente y su forma no es propia sino la del vaso que los contiene; y en los gases ó vapores vencida la cohesión la inestabilidad de sus moléculas es bien manifiesta y llenan siempre la capacidad que los contiene por grande que ésta sea.

Como ejemplo aplicado á las anteriores consideraciones teóricas reseñó los efectos que puede producir en el hielo la acción del calor, la cual favoreciendo la repulsión de sus moléculas determina el paso del agua de sólida á líquida y de esta á vapor, observando que mientras se verifican estos cambios la temperatura del agua que funde ó vaporiza permanece constante, fenómenos todos estos de carácter físico, porque la composición del agua no ha sufrido alteración.

Continuando la acción del calor sobre el vapor de agua, estudió el señor Grau los fenómenos de disociación precisando como á la temperatura del rojo puede el agua descomponerse en sus elementos el hidrógeno y el oxígeno y recombinarse éstos simultáneamente, para lo cual fijó el siguiente experimento:

Colocado un tubo de porcelana, barnizado interiormente en un pequeño horno de reverbero caliéntese hasta el rojo y por uno de sus extremos hágase llegar una corriente de vapor de agua, por el otro extremo se recogerá vapor de agua al parecer sin que haya sufrido alteración; no obstante, en el interior del tubo se ha operado en la parte enrojecida la separación de los elementos del agua (H y O) y en la parte casi extrema del mismo no enrojecida la combinación de éstos mismos elementos saliendo del tubo vapor de agua. Para hacer patente este fenómeno, introduzcase en el interior del tubo una cantidad, pesada, de trocitos de hierro y repítase el experimento en cuyo caso en el extremo de salida se recogerá no vapor de agua sino un gas capaz de arder en contacto del aire, el hidrógeno y dentro del tubo encontramos no el hierro sino un compuesto de hierro y oxígeno, el óxido ferroso ferrico, pudiendo comprobar que el peso de H y de O que se unió al hierro pesan exactamente lo mismo que el vapor de agua descompuesto. Otras disposiciones de esta misma experiencia describió el señor Grau, que no podemos reseñar por no extendernos demasiado, en las que demostró que un volumen de O se une á dos de H para formar el agua.

Para explicar el fundamento de los fenómenos descritos, cambios de estado físico y disociación, y en general las combinaciones y descomposiciones de los cuerpos hizo ligeras indicaciones sobre termo-dinámica y termo-química estudio que consideró de gran importancia porque aspira no solo á la unificación de las fuerzas físicas si que deja prever la posibilidad de ser el mismo origen de éstas y de las acciones químicas, pero que redujo á la menor expresión por falta de tiempo.

Explicó luego como se halla el vapor de agua en la atmósfera para lo cual fijó la composición de ésta, que es una mezcla de varios gases y vapores, unos no faltan nunca, otros están accidentalmente, entre aquellos hay dos, que son elementos, en cantidad casi invariables, el oxígeno y el nitrógeno, y otros dos, que son compuestos varían mucho, el vapor de agua y el ácido carbónico, citando entre los accidentales el gas sulfuroso, los vapores amoniacales y nitrosos. Que la cantidad de vapor de agua depende de la temperatura del aire y para medirla se hace uso de los higrómetros cu-

vos aparatos señalan la cantidad de vapor de agua que contiene el aire á la temperatura que esperintamos comparada con la máxima cantidad que podría admitir á la misma temperatura, ó sea hasta saturación. Indicó que los higrómetros de mayor precisión están fundados en la absorción del vapor de agua de un volumen medido de aire por compuestos químicos como el ácido sulfúrico y el cloruro de calcio pasándoles antes y después. Señaló asimismo el fundamento de otros higrómetros.

Como iba acortándose el tiempo señalado para la conferencia el señor Grau pasó á señalar la composición del agua líquida tal como se encuentra en los manantiales distinguiendo las aguas en tarundas y frías, potables, medicinales y duras. Después de definir unas y otras fijóse en la cal y magnesia que á beneficio del ácido carbónico disuelve el agua, é inconvenientes cuando se hallan en exceso para los usos industriales y domésticos, indicando que para privar el agua de los excesos de cal y magnesia podía hacerse hervir, añadir la lechada de cal ó carbonato sódico ó bien sujetarla á una corriente de vapor de agua y aire.

Ultimamente, ya transcurrida la hora, señaló la importancia de las cualidades del agua en la fabricación de la cerveza, suspendiendo la conferencia por ser las doce y cuarto ofreciendo completarla si había ocasión para ello.



Las recientes catástrofes de Lérida, Cuenca y otras partes, ocasionadas por el punible abandono, descuido ó negligencia de la policía urbana, nos impulsan, por instinto de conservación, á echar una ojeada en derredor, para ver si estamos seguros en esta ciudad. Por desgracia, en la antigua Gerona abundan los edificios ruinosos, las casas viejas, los paredones cuarteados, techos y muros rotos, podridos y agrietados: todo eso puede fácilmente derrumbarse. Si algún día ocurre una desgracia, no será porqué no se había anunciado. Nosotros, desde ahora, lanzamos la voz de alarma. Si la autoridad municipal quiere velar por la vida de los gerundenses, puede, desde luego, ordenar un reconocimiento ó inspección en las casas y edificios que presentan evidentes señales de ruina. Veremos si en este caso, como en otros muchos, nuestras autoridades permanecen... *durmientes*

Invitados por el importante comerciante de tapones don Alejandro Bau-nach, se celebró en Madrid, un banquete en Lhardy, al que asistieron los señores Puigcerver (don Joaquín y don Vicente) don Jaime Roure, don Luis Maranges, la comisión del ayuntamiento de San Feliu de Guixols que se encuentra en la corte y otras distinguidas personas.

Muchas son las personas que nos ruegan hagamos constar desde estas columnas, su agradecimiento al digno coronel del regimiento de Asia señor Francés, por haber dispuesto, con acierto, que la música tocara precisamente de siete á nueve de la noche, durante los días de fiestas con motivo de la jura de S. M. el rey don Alfonso XIII.

Ha sido trasladado á Valencia el juez de instrucción de este partido don Juan José García Pons.

El próximo domingo primer día de la fiesta mayor de la villa de Cassá de la Selva, tendrá lugar la inauguración oficial de la estación telegráfica, creada recientemente, cuya mejora se debe en gran parte á las gestiones que realizó el diputado á cortes por La Bisbal, señor Roure.

Ha sido contratada la banda del regimiento de Asia, para tomar parte en los

extraordinarios festejos que tendrán lugar en la importante villa de Palamós, con motivo de inaugurar las obras de construcción de aquel puerto, cuyo acto, como ya tenemos dicho, se efectuará el día 24 de junio próximo al que concurrirá entre otras respetables personalidades, el exministro liberal nuestro ilustre amigo don Joaquín López Puigcerver.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Gólden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

A propuesta de la alcaldía el ayuntamiento acordó la adquisición de dos gigantes para las próximas fiestas del Corpus.

En la última sesión que celebró el ayuntamiento, se dió cuenta de una instancia de varios propietarios (?) y vecinos del barrio del Mercadal, solicitando que se expropien los lavaderos de la calle de la Galera y sea prolongada hasta el paseo que conduce á la Dehesa la calle del Norte.

En ello parecen que hay gato encerrado y de lo que aquí se trata en nuestro concepto, es de que algún desinteresado propietario ha echado el anzuelo para ver si caen incautos y éstos podrían muy bien ser la comisión respectiva si informa la instancia referida en sentido favorable y el ayuntamiento si acuerda la pretensión absurda de los solicitantes. No dejaremos de la mano este asunto.

El concejal de este ayuntamiento y amigo nuestro don Juan Boxa, regala á la sociedad coral «La Rondalla» de esta capital, un riquísimo y artístico estandarte.

La entrega oficial de la enseña se verificará el próximo domingo por la noche, organizándose algunos festejos con tal motivo.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad nuestro distinguido amigo doctor don Pedro Collell, beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral.

También continúa en el mismo estado de gravedad, la esposa del notario don Emilio Saguer.

Mucho celebraremos el rápido y total restablecimiento de los enfermos.

El mechero «Gólden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duración.

Hermosísimo es el número extraordinario que con motivo de la Jura del Rey ha publicado nuestro colega Blanco y Negro. Desde la portada, en relieve, hecha por Arijá, hasta la página final, el citado número es una artística é interesantísima exposición de cuanto relacionado con la realeza puede despertar la curiosidad pública. Bástenos decir que en su sumario figuran el escudo del Rey, la coronación y proclamación de los reyes de España, corona y cetro, la dinastía de los Borbones, una doble plana con quince retratos de don Alfonso XIII desde el primer año de su vida, las carrozas reales, y un decálogo del Rey constitucional suscrito por nuestras eminencias políticas. Acompaña á este hermosísimo número, que se agotará en breve, un magnífico retrato en colores del Rey, pintado por don Emilio Sala. Auguramos un gran éxito á este extraordinario, que se vende al insignificante precio de una peseta.

PARA LA MARTINICA.—Al público y prensa de España.—ACTUALIDADES.—El número que publicará el día 25 del corriente será extraordinario, dedicando

la mayor parte de su confección á la catástrofe de la Martinica, continuando en dicho número, lo concerniente á la coronación de Alfonso XIII, y las diferentes secciones que se acostumbran á dar en este semanario.

Constará de unas veintiocho páginas próximamente, y su precio será el de 30 céntimos, destinando el cincuenta por ciento de la venta como donativo para la Martinica.

Desde esta fecha ACTUALIDADES abre una suscripción pública de donativos en metálico para dicho fin, por lo que invitamos á nuestros compañeros de la prensa de Madrid y provincias como asimismo al público que deseen contribuir con sus grandes ó pequeños óbolos.

ACTUALIDADES, á más del cincuenta por ciento que destina de su venta, encabeza la suscripción con cien pesetas.

Para satisfacción de los donantes, se les entregará un recibo foliado que confrontará con el registro que se abrirá al efecto y que se hallará á disposición del público en estas oficinas, publicando en todos sus números los nombres de los donantes.—La Redacción.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C.ª, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Córte-Real núm. 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos.—Véndese en todas las buenas farmacias.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen también dultas y manteos para curas.

Unica fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

Por la Provincia

Figueras

El próximo domingo tendrá lugar en nuestra plaza de toros, la corrida que á causa del mal tiempo tuvo que suspenderse durante las fiestas de Santa Cruz. Tomarán parte con sus cuadrillas respectivas, los espadas Algabeño y Padilla.

Darnius.—El diputado provincial don José Palau, fué víctima de grave accidente en Pont de Molins, pues al dirigirse en su carruaje á su casa de esta población, volcó en un punto de bastante elevación, causando fuertes contusiones que en un principio hicieron temer por su vida. Afortunadamente los auxilios inmediatos que se le prestaron han hecho que se halle mejor de sus heridas.

Port-Bou.—Invitados galantemente por nuestro estimado amigo don Juan de Escobedo, jefe de negociado de esta aduana; estuvieron el sábado último por la noche en esta población, el profesor de piano de esa capital señor Plá y nuestro compañero en la prensa señor Martell.

En obsequio de dichos señores, se organizó una velada musical en el domicilio del señor Escobedo, al que asistió distinguida concurrencia, viéndose entre otras á las apreciables familias de Cabrera, Masalleras, Satiné, Valdivia, Saguer, Sala....

Tomaron parte en la velada, además de los aventajados artistas señores Guasch, Masalleras, Saguer y Plá, las encantadoras señoritas Asunción Escobedo, y Carolina Cabrera, quienes en el piano primero y cantando esta última después, hicieron las delicias de los concurrentes, que no dejaron un momento de aplaudir á los que hacían transcurrir las horas tan agradablemente.

Fueron todos obsequiados espléndidamente con café, dulces, licores, champagne y cigarros, y las distinguidas señora é hija de Escobedo, hicieron los honores de la casa con la amabilidad que es en ellas proverbial, deseando todos que se repitan con frecuencia estas agradabilísimas fiestas, de las que se guarda siempre recuerdo inborrable.

Sentimos por otra parte no disponer del espacio necesario, para dar minuciosa y detallada cuenta de las diferentes piezas musicales que se dieron á conocer y de su ejecución acertadísima.

La Bisbal

Calonge.—Ha contraído matrimonio don Jaime Prats con la señorita doña Pepita Gispert.

—La excesiva lluvia que ha caído sobre nuestros campos, los ha perjudicado muchísimo.

Palamós.—En breve va á emprenderse con actividad los trabajos necesarios para que se conceda á la Cámara de Comercio de esta villa, la autorización necesaria para instalar un teléfono urbano para comunicar particularmente con las sucursales de Palafrugell, Calonge, pasando por San Antonio y San Feliu de Guixols.

Palafrugell.—El alcalde ha mandado retirar los trastos del antiguo teatro municipal, que permanecían abandonados en el único salón disponible de las casas consistoriales.

San Feliu de Guixols.—Parece que la guardia civil sorprendió una partida de juego.

—En el teatro Vidal, sigue cosechando aplausos la compañía dramática que actúa en él.

—Ha fallecido la señorita María Casanova Dominguez, hija del capitán de este puerto don José Casanovas, á quien así como á su familia enviamos nuestro pésame.

Olot

Continúan con actividad las obras de la fachada de nuestro teatro.

—La temperatura es bastante baja.

—Dice El Deber:

—Otra observación curiosa hemos podido indagar y que acaeció el día que tuvo lugar el movimiento ó oscilación terrestre de que ya se dió cuenta.

El manso Bufador que está edificando en la margen interna del cráter inferior de la Garrinada, tiene en sus sótanos varios orificios ó conductos subterráneos de los conocidos por bufadores y por lo molesto que son á veces sus corrientes, acostumbran

tenarlos cerrados con tapones. A efecto sin duda del fenómeno ya citado se encontraron al día siguiente abiertos todos estos conductos que comunican con las corrientes interiores. De seguro que el movimiento iniciado en el Sud de España y que repercutió hasta el Pirineo, dió fuerte impulso á las corrientes subterráneas que arrojaron los tapones que le impedían su paso.»

Puigcerdá

A causa del mal tiempo casi nulo resultó el mercado último.

—La palanca que por el molino de la «Granota», conduce desde esta villa al pueblo de Ajá, constituye peligro inminente.

Veremos que hacen las autoridades.

—La espesa capa de nieve que durante los últimos días cubrió nuestra comarca, ha causado inmenso daño á la espléndida vegetación de nuestro suelo.

Teatro

Por último.... el Teatro se ha cerrado.

La compañía cómica-dramática del señor Salvat, entró en Gerona con mala pata. El público le era bastante hostil y las censuras menudeaban. Pero, poco á poco, fué arreglándose, escuchó y siguió los buenos consejos de la prensa, estudió, ensayó, tomó el gusto del público y, por fin «¡las lanzas se volvieron cañas!» mejor dicho ¡las censuras se volvieron aplausos!

En una de nuestras *petites* crónicas, amenazamos con decir algo gordo cuando la compañía se ausentase.

Queríamos decir que la empresa arrendataria, debería mirar con más cuidado á quien entrega el Teatro para evitar que nuestro elegante coliseo se convierta en teatrillo de cuatro saltimbanquis. Esto se nos ocurrió en presencia de ciertos cómicos de mala ley que trajo el señor Salvat, seguramente por equivocación, al principio de la temporada. Pero como esos comiquillos fueron sustituidos, más tarde, con artistas decentes, que lucían buenos trajes, que gastaban ropa negra y demás.... ya no reza nuestra palidonia para la compañía que se despidió el lunes pasado con «María del Carmen» y «El octavo no mentir». Lo dicho, es un consejo á la empresa arrendataria para lo porvenir.

Y... ¡hasta otra!

Deseamos al señor Salvat y demás compañeros suyos de glorias y fatigas, muchas prosperidades en su carrera artística.

La Vida religiosa

Santoral.—Día 22, jueves.—Santas Rita de Casia viuda, Quiteria y Julia vírgenes y mártires y San Emilio mártir.—(I. P.)

23, viernes.—La aparición de Santiago apóstol y San Basileo mártir.—*Témporas*, —*Ayuno*.—(I. P.)

24, sábado.—Santas Afra, Susana, Marciana y Paladia mártires.—*Témporas*.—*Ordenes*.—*Ayuno*.—(I. P.)—*Anima*.

25, domingo I después de Pentecostés.—La SANTÍSIMA TRINIDAD, San Gregorio VII papa y Santa Magdalena de Pazzis virgen.—*B. P. en la Trinidad*.

26, lunes.—San Felipe Neri confesor y fundador.

27, martes.—El venerable Beda presbítero y San Juan papa y mártir.

28, miércoles.—Santos Justo obispo de Urgel, otro San Justo confesor y Germán obispo confesor (Antes † en el obispado de Vich.)

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Beatas hasta el domingo, y despues quedan suspendidas hasta el día 7 de junio próximo; siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de seis y media á ocho y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 22, se hace la visita á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El viernes, día 23, á Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El sábado, día 24, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El domingo, día 25, á Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

El lunes, día 26, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El martes, día 27, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

Y el miércoles, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Escuela municipal de música
 Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de aparatos de acetileno
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurantes
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lampisterías
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Lencerías
 José Canals, Rambla de Álvarez.
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarías
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Objetos de ortopedia
 Vicente Torrent, Còrt-Real, 1

Peluquerías
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª

Profesores de piano
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000 >
Primas á cobrar	79.650.334 >
Total	100.855.334 >

Capitales asegurados	17.272.202.816 >
Siniestros pagados	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería ☉ Novedades
 Guantes ☉ Paraguas
 Sombrillas ☉ Boquillas
 Petacas ☉ Gemelos
 Corbatas ☉ Cepillos
 Calcetines ☉ Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat COORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO «GÓLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS

El mejor de los conocidos hasta el dia

Monserrat y C.ª S.ª en Comandita
 Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

JUAN BOXA

Servicios oficiales
 y camionaje de la Compañía del
 ferro-carril de M. Z. y A.
 Red Catalana

Comisiones
 Consignaciones
 Acarreos para toda
 la provincia
Gerona
 Agencia
 de transportes

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 850,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200, 150,
148,		115, 100, 78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58990 billetes gratuitos importa

Marcos 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascendiendo en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Múltiples sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase en esta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

11 de Junio de 1902
 (Fecha del sorteo)

Valentin y C.ª

HAMBURGO
 Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.